

EL REGIONAL

DIARIO DE LA TARDE

ÚLTIMAS NOTICIAS Y TELEGRAMAS

Subscripciones

Castellón, un mes. 1 peseta.
Pena, trimestre. 3 .

Número precio 5 céntimos

Anuncios

A los señores suscriptores á pretes en
vencionales.

Resaltados á 0'25 pesetas líneas.

No se devuelven los originales

Año VIII.—Núm. 1.330

Castellón.—Miércoles 24 de Octubre de 1900

Oficinas, O'Donnell, núm. 26

Sobre la crisis

Hay que distinguir en esta crisis que con alegría del país ha concluido con la gobernación del silvela, la causa eficiente y la ocasional. Ocupémonos de ambas y así podremos ver claro en tan importantes sucesos.

La causa ocasional ha sido indudablemente el nombramiento del general Weyler para la capitán general de Madrid más no porque se haya prescindido de la consulta y acuerdo del Consejo de ministros, sino por la enemiga que existía entre ese general y dos de los ministros, los Sres. Dato y Gasset. Y la prueba de que no se ha envuelto en el asunto cuestión constitucional alguna, la ofrece plena, el que precisamente el nombramiento del antecesor de Weyler general Cárdena, realizado en 9 de Octubre del año próximo pasado, se hizo también sin la fórmula «de acuerdo con el Consejo de ministros» y á ninguno de los consejeros de la corona se le ocurrió protestar. Pues si bien es cierto que el cargo de capitán general de un distrito es no sólo militar, sino político, porque puede en un momento dado, una vez suspendidas las garantías, tener el mando político del distrito, y por tanto, necesita la confianza de todos los ministros, es también indudable que dentro de un gobierno el presidente tiene la confianza de sus ministros para hacer lo que estime conveniente. Consultado, pues, por el Sr. Linares con el Sr. Silvela el nombramiento de Weyler, los restantes consejeros debieron apresurarse á dar por bien hecho lo acordado. Pero el pobre Sr. Silvela era un jefe de Gobierno tan chico, que todos mandaban más que él dentro del ministerio, y basta que haya tratado de hacer una cosa por propia cuenta, para que le haya salido mal.

En todo caso y como más prueba de que ésta ha sido puramente una causa ocasional, con haber salido los señores Dato y Gasset del gabinete todo hubiera concluido. El hecho de abandonar Silvela la presidencia, dice claro que el nombramiento de Weyler no ha sido más que el pretexto.

La causa eficiente de esta crisis es que en realidad la ha motivado ahora ó la hubiera producido dentro de unos cuantos días, es que Silvela no contaba ya con elementos de gobierno. Que aquella amalgama formada entre los traidores de Cánovas ó sea el elemento genuinamente silvelista, entre los conservadores que á la muerte del gran estadista se le unieron y entre los polaviejistas, estaba ya deshecha. Silvela con su conducta, lejos de soldar esos elementos y constituir un partido bajo su jefatura, borrando todas

las diferencias, fué ahondando éstas y ahora se encontraba solo. Pidal en situación muy ambigua después de los desaires sufridos por su hermano y por él; Villaverde, que era el que le había traído a gobernar del gobierno y mal mirado por la mayoría; Polavieja, distanciado y humillado con un puesto pasivo: con todo lo cual y saliendo Dato, del gobierno, Silvela se encontraba ante las Cortes reducido á un pequeño grupo de amigos personales.

Silvela cae deshecho sin la jefatura del partido para no volver á levantarse más. Se retiró del gobierno, no como siempre lo hizo Cánovas á tambor batiente y banderas desplegadas seguido por un partido fuerte y disciplinado para dar paso á otra política sino sustituido por uno de los suyos, por uno de sus subordinados, con la defección de cuantos le ayudaron, dejando fraccionada la mayoría que tuvo en las Cortes. Sale por la puerta falsa y sin honores, obligado á responder personalmente de sus actos y en la soledad más espantosa. Ha pagado lo que hizo y se han cumplido las profecías de Cánovas. Por nuestra parte, hoy que lo vemos caído ya no nos inspira más que compasión.

Ingleses y boers

Los boers que en apariencia se habían sometido á los ingleses, mediante juramento (con reservas mentales sin duda) de observar una conducta pacífica y de acatar las disposiciones británicas, abandonan de nuevo sus hogares, se unen á los comandos en armas y toman parte en la lucha; este es un síntoma grave que lejos de halagar las esperanzas de los que contaban con la inmediata pacificación de los países sudafricanos, confirman la creencia de los que opinábamos que la guerra adquiría el grado de cronicidad que ya es indiscutible.

No ha de ser este el único síntoma de la gravedad que de día en día irá adquiriendo esta campaña; probable es que después de la nueva actitud adoptada por estos pacíficos (también en Cuba los había y éstos hicieron siempre más difícil la guerra para los españoles), empiece á iniciarse un nuevo levantamiento de los afrikanders que abundan en las colonias inglesas del Sur de Africa, y en este caso, la situación de las tropas británicas llegará á hacerse totalmente insostenible.

No cabe ya esperar que Inglaterra, haciendo un supremo esfuerzo, pueda enviar á los territorios africanos nuevos contingentes de tropas para proseguir una guerra que ya se hará impopular y antipática al pueblo inglés por lo cara y estéril que resulta; y como también es casi seguro que los contingentes de voluntarios que hoy están en el teatro de la guerra y fueron á él convencidos de que su duración sería corta, querrán restituirse á su Patria cansados de una lucha que no ofrece resultados, ni en gloria ni en

provecho, la crisis porque atravesará en breve la terrible Albión será honda y en exco peligrosa.

En tal situación nada tendría de particular que la opinión de todos los pueblos civilizados, amargada por los efectos de una prolongada guerra contra los dos pequeños Estados que desde el primer día se captaron las simpatías de todo el mundo, induzca por fin á los Gobiernos de las principales potencias á hacer siquiera sean amistosas indicaciones á la Gran Bretaña para que se decida á poner término á la lucha sangrienta en forma de que se reconozcan á las repúblicas boers derechos que se han conquistado en buena lid y delos que sería inicuo despojarlas.

Dadas las circunstancias en que se ha colocado la guerra, el Gobierno británico, lejos de rechazar, puede ser que hasta agradezca la mediación de otras potencias para evitar mayores fracasos en el porvenir, y en este caso la independencia de los pueblos boers, aunque convencionalmente fuese de nominado con otro vocablo equivalente, estaría asegurada, á cambio de determinadas ventajas de cierta índole para los ingleses, que les otorgara privilegios exclusivos dentro del organismo político del TRANSVAAL y de ORANGE.

Todas estas hipótesis son racionales pero si por excesiva soberbia ó ambición de los imperialistas británicos no llegaran á adquirir carácter de realidad, la actitud en que se muestran los boers y la situación en que se hallan las fuerzas inglesas hacen presagiar una serie de fracasos para la Gran Bretaña, que pueden dejar muy mal parados sus prestigios y sus grandezas, y ciego ha de estar el que no lo vea, sin necesidad de esperar mucho tiempo.

X.

Nota del día

Sagasta ha dicho que el actual gabinete tiene una vida efímera y marchará con grandes dificultades.

Añade que es incomprensible la crisis y el triunfo del criterio de mantener á Weyler y á Linares contra viento y marea.

Cree que Silvela es el que debió continuar, y que al gabinete Azcárraga no le apoyarán todos los elementos conservadores.

Considera que esta situación durará como máximo tres meses, y que caerá en las Cortes, donde se acentuará la discusión entre conservadores.

Califica de torpeza que no entre en Marina el Sr. Sánchez Toca.

Dice que este ministerio es contrario á Pidal, por figurar los Sres. Sánchez Toca y Ugarte, que son enemigos del primero.

Finalmente ha añadido: «Dejar al general Linares, provocador de la crisis, saliendo el señor Silvela, es una enormidad.»

«El Imparcial» dice que la crisis produjo al pronto sorpresa y estupefacción, y la solución ha causado desencanto y amargura en el general Linares Pombo, que ha resultado

desconocedor por completo del papel de ministro constitucional.

Añade que Dato y Gasset dimitieron por exigirlo así su delicadeza.

«Si Silvela creía—añade—certado el nombramiento de Linares, bastábale con sustituir á los dos ministros dimisionarios.

Pero es inexplicable que Silvela haya hecho una crisis total no manteniéndose en el gobierno y quedándose Linares Pombo.

Trátase pues, de un cambio de sistema pacífico y sin violencia.

Convirtámonos en espectadores y dispóngámonos á ver grandes novedades.»

«El Liberal» comenta la significación militar del nuevo gabinete.

Dice que no tiene ningún programa ni ninguna necesidad, ni responde á ningún propósito. Carece de soluciones para atenuar el aflictivo estado de España.

«Afortunadamente—añade—las Cortes se reunirán el 20 de Noviembre, y entonces se despejarán las actitudes de quienes vienen desempeñando el papel de perros mudos, á menos que los actuales ministros se apliquen desembobadamente el tratamiento de concentración de la mordaza.»

«El País» augura un próximo fracaso parlamentario al gabinete Azcárraga.

Dice que se ha solucionado la crisis torpemente pues la continuación del general Linares en el gabinete y Weyler en la capitán general de Madrid es una bofetada á Polavieja, Gasset y Dato, y la entrada de los Sres. Sánchez Toca y Ugarte constituye á su vez un desaire para Pidal.

«The Times» comenta la crisis del gobierno español, afirmando que ha sido motivada por los errores del ministerio Silvela, que se ha mostrado demasiado oficioso con los ultramontanos.

Añade que la principal causa de esta crisis está en la debilidad de Silvela (que jamás hubiera tenido Cánovas), dejando al general Linares en libertad para nombrar capitán general de Madrid al Sr. Weyler.

Termina el artículo diciendo: «Arsenio ha muerto. ¡Viva Arsenio!»

«L' Eclair» elogia la designación del Sr. Azcárraga para la presidencia del Consejo de ministros.

Reconoce que dicho general tiene prestigio y experiencia, y es un fiel servidor de la Corona.

«Le Figaro» cree que en la política española existe un conflicto latente entre el elemento civil y militar.

«Le Matin» considera que es peligrosa la actitud del Sr. Weyler si este general tuviese partido.

Cuéntase que un romerista fué á visitar al general Weyler, quien al marcharse aquél le dijo: «Recuerdos al señor Romero Robledo, y dígame de mi parte que se ha pasado veinte meses haciendo discursos contra Silvela, mientras yo lo he derribado en un cuarto de hora y sin moverme de casa.»

De todas partes

LA INFECCION POR LA SALIVA

Saben ya nuestros lectores—si es que no han olvidado las noticias que hemos dado en esta sección,—que en algunas capitales importantes existen avisos públicos rogando á los transeúntes que no escupan en la vía pública.

Y saben también que igual indicación se hace en muchos locales cerrados, como iglesias, coches de tranvía y ferrocarril.

Si se atienden ó no esas recomendaciones, es harina de otro costal; pero lo evidente es que el consejo obedece á razones de gran interés general, porque la saliva contiene microbios que diseminados en el aire se difunden rápidamente.

De una revista alemana extracta nuestro colega «La Naturaleza» un estudio del Dr. Koniger, en el que éste precisa, como resultados de experimentos suyos, que la persona que habla, tose ó estornuda en una habitación donde no haya corriente alguna de aire, puede diseminar gérmenes hasta más de siete metros de distancia. Estos gérmenes son lanzados en todas las direcciones, llegan á más de dos metros de altura y se hallan hasta detrás de la persona que los arroja. Las gotitas de saliva solo se expulsan cuando el aire que se espira tropieza con alguna resistencia; no acompañan á la espiración normal y sin esfuerzo, ni á la pronunciación de las vocales. La diseminación por la palabra varía con los individuos: es pequeña en aquellos que hablan en voz baja, y, sin embargo, hay personas que al cuchuclear salpican en abundancia.

El Sr. Koniger ha hallado en sus experimentos que dichos gérmenes se depositan al cabo de una hora completamente, y que la mayor parte de ellos no permanecen en suspensión más de diez minutos cuando están bien cerradas las comunicaciones de la habitación y el aire se halla en calma.

La diseminación de las gotitas es más marcada en la tos y el estornudo.

Tratándose de un germen más voluminoso que al «bacillus prodigiosus» el transporte se verifica á menor distancia y los peligros de diseminación son menores también.

La diseminación por las gotitas de saliva es más temible cuando contienen micro organismos, como los de la influenza, la peste, la tos ferina, neumonía y otros, y tanto cuando se trata de los de la tuberculosis, peste y difteria.

El peligro será tanto mayor cuanto más microbios patógenos contenga la boca, y se minorará con lavados y gargarismos, sobre todo cuando se trate de los diftéricos.

Para evitar la dispersión de las gotitas cargadas de bacilos tuberculosos, bastará colocar un pañuelo delante de la boca.

Claro es que estas precauciones se recomiendan á los médicos para que las impongan á los enfermos durante las consultas y operaciones.

Cuando se trate de peste pneumónica, convendrá colocar una máscara que cubra la boca del paciente.

Durante toda operación será muy

conveniente imponer silencio al enfermo.
Otras muchas precauciones podrían recomendarse; pero su uso se adivinará fácilmente con sólo tener presente el peligro con que amenazan las salpicaduras de saliva

CRONICA

Definitivamente se ha constituido el ministerio Azcárraga, confirmando lo que digimos ayer de que el actual gobierno se inspirara en el señor Silvela que dirigirá de entre bastidores.

«El Español» diario del Sr. Gamazo en su número de ayer, asegura que el Sr. Silvela, se prepara para retirarse de la política asegurando dicho periódico que dicho señor ha realizado actos que demuestran que el Sr. Silvela después de defender sus gestiones renunciará a su cargo de Diputado á Cortes.

Todas las autoridades políticas de la provincia en vista del telegrama circular del Sr. Ugarte, ministro de la Gobernación, han desistido de presentar las dimisiones, puesto que, servirán á los mismos principios políticos que el día en que aceptaron los cargos.

Por ahora todo está igual. Los zaragozanos anuncian que el actual Gobierno morirá en las Cortes. Después, Dios dirá.

El virtuoso arcipreste de la parroquia iglesia de Santa María, ha circulado esta mañana atentas invitaciones para los funerales que se celebrarán mañana en la iglesia mayor por el alma del general Martínez Campos.

Anoche se reunieron en el Centro Obrero los albanelos tomando acuerdos que afectan al gremio.

Ayer se recibió la triste noticia del fallecimiento del pundonoroso Teniente Coronel de guarnición en Ceta Sr. Herguin, hermano de nuestro querido amigo el Coronel D. Adolfo.

Baja al sepulcro á los 42 años de edad dejando á su familia sumida en el mayor desconsuelo.

Al anunciar al Sr. Herguin y familia nuestra participación en tan gran desgracia, le enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

Ha regresado de sus posesiones después de pasar una buena temporada en ellas, nuestro buen amigo don Manuel Oiará, á quien enviamos cordial saludo de bienvenida.

Esta noche en el Centro Republicano dará una variada velada el notable ilusionista Sr. Pastor.

Hemos tenido el gusto de saludar esta tarde á nuestro buen amigo de Bechí, D. Vicente Vilar.

En las oposiciones á Notarios de Valencia llegan al número 120.

Entre los que han opositado hasta hoy ha descollado notablemente un joven letrado catalán que ha demostrado una gran posesión de la ciencia del derecho.

Se le ha concedido el retiro con el haber mensual de 165 75 pesetas al teniente de infantería D. Francisco Oros López.

El primer teniente de infantería, D. José Padrós, ha solicitado licencia por tiempo indefinido.

Por la Dirección general de Obras públicas se ha señalado el día 8 del próximo Noviembre para la adjudica-

ción en pública subasta de los acoplos para la conservación de la carretera de Madrid á Castellón bajo el tipo de 14.393'86 pesetas.

Hasta el día 3 de Noviembre á las cinco de la tarde se admitirán proposiciones en este Gobierno civil.

En el mismo día se celebrará la subasta de acoplos de la carretera de Zaragoza á Castellón bajo el tipo de 15.837'57 pesetas.

Ha sido autorizado este Regimiento de Olumba para la adquisición de 1.000 pares de borcagafes con destino á los soldados de dicho Regimiento, por la cantidad de 7.000 pesetas.

Probablemente mañana se rendirá en el despacho del Sr. Gobernador la Junta local de Instrucción pública.

El Ayuntamiento no ha celebrado la sesión señalada para hoy, por no haber concurrido suficiente número de Concejales. Para el próximo viernes se les convocará de nuevo.

Los oficiales zapateros continúan en huelga y según noticias que tenemos por seguras, continuará en esta actitud por la intransigencia de los maestros en no aceptar la condición quinta que dice que los maestros no darán trabajo á los oficiales que no pertenezcan al gremio.

Las demás condiciones no se estudiaron porque los trabajadores entendían que no podían transigir sin que se aceptase una condición sin la cual no tendrá vida la sociedad ó gremio de trabajadores.

Con motivo de celebrar sus días la distinguida señorita Rafaela Brea; recibirán en un hotelito de la calle de la Trinidad, dicha familia á sus amigos.

La esposa de nuestro particular amigo D. Vicente Gaa, sigue mejorando de la dolencia que hace tiempo viene padeciendo.

Nos alegramos infinito deseando no se interrumpa esta buena marcha hasta el restablecimiento completo.

Por la superioridad se ha autorizado á varios comerciantes de Alcalá, Morella, Villar, Oca y Castellón, para recibir de Valencia, armas y municiones de guerra.

D. Carlos Gárdana, jefe de la división de ferrocarriles del Este, con el personal á sus órdenes, giró una visita el lunes pasado á la sección de la vía férrea de Aragón, comprendida entre Barracas y el Puerto, que mide una longitud de 44 kilómetros, con el objeto de reconocer las obras para los efectos de la apertura de dicho trayecto, apertura que no se hará esperar mucho.

Ahora solo falta para llegar dicha vía á la capital de los Amantes, una sección de 15 kilómetros, y pronto será un hecho tan grato acontecimiento.

Hállanse vacantes en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Valencia, dos plazas de profesores auxiliares interinos gratuitos.

El personal docente del colegio Viciana de Burriana, incorporado á este Instituto provincial, es el siguiente: Director: don Juan Serra Granell.

Profesores: don Juan Bautista Serra Granell, licenciado en filosofía y letras; don Vicente Mingarro Sales, licenciado en medicina; don José Sanz Fabra, licenciado en derecho; don Ruperto Galan Hernández, licenciado en ciencias; D. Francisco Duarte Barreda, licenciado en filosofía y letras, y

don Andrés Ripollés, presbítero.

La junta provincial de Instrucción pública ha recibido la circular de la superioridad dictandoreglas para la contabilidad de dichos pasivos de los maestros y elección de habilitado de los mismos.

El designado parate cargo deberá constituir en el Rco de España la fianza señalada por la mencionada junta.

El desgraciado vazo de Almazora Emilio Menen, que se arrollado en el puente del río Mijes al ir á subir en el tranvía de Oca al Grao, dejó de existir antesyer por la tarde.

Después en paz sirva de escarmiento esta sensibledesgracia á los muchos que tienen mala costumbre de subir y bajar de las trenes y tranvías en marcha.

La Dirección general de la Deuda ha acordado que desde el día 22 del presente mes se admita el cupón número 2 y los títulos amortizados de la misma Deuda y vencimiento, cuyos títulos se presentarán endosados en la forma siguiente:

«A la Dirección general de la Deuda pública para su reembolso. Fecha y firma del presentador. Y llevará unidos los cupones siguientes al del trimestre en que se amorticen.»

Hace unos días publicamos la noticia del estado de gravedad en que se hallaba en Lucena, el joven Rafaelito Sanz, hermano político de nuestro querido amigo D. Joaquín Sales, contador de fondos provinciales.

Hoy recibimos la triste nueva del fallecimiento de dicho enfermito, acaecida en la tarde del día de ayer.

Esta mañana se debe haber verificado el entierro según noticias recibidas ayer mismo.

El Rectoral envía al padre don José Sanz, hermano del finado y á toda la demás familia la expresión del sentimiento más profundo por la irremediable desgracia que acaba de sufrir, deseándoles la mayor resignación cristiana para poder sobrellevarla.

En el juicio celebrado hoy en la Audiencia ha comparecido el proceso de por el delito de homicidio, Vicente Sorribes Navarro, vecino de Ahín (Segorbe.)

Ha defendido el procesado nuestro buen amigo D. Tiburcio Mirita el que ha conseguido un triunfo más, logrando que su patrocinado salga absuelto.

En representación de la ley ha actuado el teniente Fiscal Sr. D. Salvador Alfons Marco, el que ha retirado la acusación.

Nuestra ehorabuena al abogado Sr. Martí por la suerte de su patrocinado.

Hasta el día 6 de Noviembre no se verá ningún otro juicio.

Tan sólo cuando nos vemos obligados á salir de casa en días de lluvia, es cuando se observa el daño y molestia que origina los canelones y chorreras que tanto abundan en esta población.

El transeunte que va por la acera, á más del agua que cae del cielo, recibe sobre sí toda la recogida en los tejados y en estas circunstancias ni valen paraguas, ni impermeables, ni nada.

Sólo queda el recurso de ir por el arroyo y sucede que huyendo de los canelones, hay que llenarse de barro hasta las rodillas.

En tal momento es cuando se aprecia el valor de la medida que tomó el Ayuntamiento imponiendo el arbitrio sobre canelones y chorreras. Todo lo que se le ha pagado es poco por cuanto

á nuestro modo de ver, con este castigo es como desaparecerá pronto tan gran molestia.

A los dueños que no mandan componer las cañales de las fachadas de sus casas cuando se rompen, debiera imponérselas una multa.

Nuestro particular amigo el diputado á Cortes por esta capital don Fernando Gasset, se encuentra notablemente mejorado de la indisposición que venía padeciendo hace unos días.

Lo celebramos infinito deseando su completo restablecimiento.

El trozo de ferrocarril comprendido entre Barracas y el Puerto, dentro de poco tiempo se pondrá al servicio público, pues sólo falta el reconocimiento oficial que creamos no ha de poner obstáculo alguno por cuanto la construcción de la vía reúne las condiciones de solidez necesarias para todo servicio.

No es extraño haya descendido la temperatura en estos días tan repentinamente por cuanto toda la lluvia de esta región se ha convertido en copiosas nevadas por las poblaciones del Norte.

Todo el pico de Peñagolosa se ve cubierto de nieve.

De Sarratalla nos escriben diciendo que ha caído copiosa nevada, cosa jamás vista en este tiempo en dicho pueblo. En Oca, Benafijos y Torre Eudoménech, también ha nevado mucho.

Estas nievas retardará la siembra del trigo, que no podrá hacerse hasta que mejore el tiempo.

En la calle del Gobernador existen junto al grupo de casas comprendidas entre el Matsadero y fabricas de gas, restos de una pared que al menor esfuerzo puede venirse abajo; tal es su estado ruinoso y antes que lamentar una desgracia convendría que nuestra primera autoridad ordenase su demolición.

Esperamos vernos standidos.

En la acreditada sastrería de don Federico Alicert de la calle Mayor se ha recibido un gran partido de capas de elegante corte, desde cinco duros.

El más exigente y el más económico, encontrará los abrigos que desea en la casa del Sr. Alicert.

Al ser visitado el general Weyler por un romerista al marcharse le dijo: «Dile de mi parte recuerdos al señor Romero Robledo, y dígame que se ha pasado veinte meses haciendo discursos contra Silvela, mientras yo le he derribado en un cuarto de hora y sin moverme de casa.»

Tiene gracia.

Derante el día de ayer se han inscrito en el Registro Civil 1 nacimientos, 2 defunciones y 0 casamientos.

Durante el día de ayer se ha recaudado por concepto de consumos la cantidad de 1012 74 pesetas.

Para la venta de arroz en su casa de la plaza de San Luis número 34, ha solicitado autorización del Ayuntamiento la vecina de esta capital D.ª Carmen Berast Torres.

Ha sido nombrada maestra interina de Herbaset (Morella), D.ª Remedios Condolina Sala.

SUCESOS

Un herido en Alcalá
En la noche del 22 del corriente, cayeron en el pueblo de Alcalá, los

vecinos del mismo, Vicente Ferrer Serret de 23 años, habitante en el calle del Tremedau y, Diego Cuca Fuentes de la que resultó el primero con heridas graves.

El autor ha sido detenido por la Guardia civil y entregado al juzgado que instruye diligencias.

Caratula

(CUENTO)

Todos oyen al que canta. Nadie vé el alma que llora.

¡Pobre Felicitos!

¿Qué piensa que aquel niño redondo de un buje inusitado, racinado y rolleces de blandas pinzas no es feliz?

Por lo menor, á él le parecía que su nombre era un sarcasmo.

¡Venturoso él!

Y arrollando un extremo de la magnífica colcha de seda carmesí, retornó los ojos y se dió á pensar en los días de felicidad verdadera.

El era un pobrecito niño abandonado de la suerte.

¡Qué hambre! ¡Qué frío! ¡Qué guisiería había sufrido en casa de la pobrecita abuela de su abuelo!

—¿Por qué antes tanta miseria y ahora tanta grandeza?—se preguntaba Felicitos, y acababa con un suspiro, diciendo:

—¡Pobre abuelita mía! ¡Qué la viere!

Era verdad: la abuelita había sido la obrera incansable; la activa luchadora de familias ricas.

Con su trabajo honrado y el buen ejemplo de una laboriosa vida, sustentaba á su Juanita, huérfana desde el nacer, puesto que aquel «pobre» murió de unas calenturas cogidas en la siega de los fértiles campos de Jem.

Y Juanita, inocente y haragana, creció como crece la mala yerba, acomodándose á la ventura para incluir el panito, con los ojos llenos de impudencia berbería, la cabeza llena de flores y rama de buenos pensamientos.

—¿Quién le hace á estas mentes barror ó lava?—decía con desprecio á las comedras del barrio.

El recordaba también, como una noche de riguroso invierno, la abuelita le llevó á la iglesia y arrodillándose á los pies de un Nazarano, le dijo: «Reza». Y luego, él... después... desprecito, se fué traza de un Sr. acaudalado que salía y le habló: éste le dió la abuelita una moneda... ¡Ya lo creo que se la dió! ¡Ben la vió él aunque la abuelita se lo negó!

Y aquella noche oíaron panecillos con miel ¡Eran tan pobres!

¡Ay! Pare... ¡cuanto jugaba en el patio lleno de sol!

Y cazaba mariposas blancas entre las amapolas del arriste... y tenía una «pandorga» y un trompo nuevo!

Y cuánto le zurraba la pavana mamá Juanita!

¡Ah sí! Mamá Juanita se gastaba unas faldas con farfaldas, mantos con rayas azules y la mar de flores en la cabeza.

¡Cuidado si era bonita la mamá! Y aun lo es, que yo se ha muerto; pero ahora lleva el pelo rizado, traje de terciopelo, botitas raras y sombrero con broches dorados.

Y Juanita causó á su madre un pesar horrible y verdadero.

Quando el desventurado Felicitos apareció en un casucillo de cardos y espinos en la casa humilde de la plaza chadora, Juanita le increpó duramente y le llamó:

—¡Felicitos! ¡Caratula! ¡Español!

La madre lloró lágrimas de consuelo y pena sobre el niño y le dió el alimento ganado con el sudor de su frente y el calor de su corazón, como un cariño y abnegación.

Juanita aborrecía con toda su alma aquel «intruso» á quien nadie y la madre le defendía de las burlas de la harpía que le lloraba siempre.

—¡Caratula maldita! Apenas si Felicitos llegara diez años, cuando una mañana partió oyó el llanto desconsuelo de la abuela infeliz.

Era que la mamá Juanita marchado de su casa para no volver. Más tarde mandó recoger al niño de darle esmerada educación y baste porvenir.

Y así, el niño desandito y prieto fué arrancado de los brazos de la abuela y trasportado á un hotelito, en el que se lucían mil villas.

Pocas veces veía á la mamá, vestida siempre de rica y adornada con pendientes y cadenas de oro.

Á él le vestían con magnificencias y sus profesores le enseñaban toscamente.

¡Soñaba Felicitos! No, porque el sueño era muy largo para ser cierto.

El muchacho iba á cumplir cinco años, y el día de su examen parase en la Escuela de Lagomier de la escuela.

Si el examen resultaba brillante, su mamá Juanita daría un espléndido banquete en el hotelito del fausto acontecimiento.

Pero... Felicitos no podía oír á la abuela, tan pobrecita... abandonada de todos.

El convite fué suntuoso; demuestrando cierta de la abundancia de su casa.

En aquellas expansiones de felicidad ó verdadera, uno de los señores invitó al niño para relatar el hecho de historia... lo mas sonoro.

La criatura se «atorró» y dejó durante un rato sin responder á la pregunta, corrigida, le pidió retirar, llamándole antes.

—¡Estúpido, Caratula!

¡Cuanto lloró el pobrecito a aquella trágica noche!

No podía dormir y apenas resaca se pasaba agitado, y sin conciencia de lo que hacía, se apropió las habitaciones de la servidumbre escuchó.

¡Nunca lo hubiera hecho! Entre la burla y el vil chasco criados relataban la vida y sucesos hechos de una persona que no hubiera querido oír nombrar su nombre.

En las horas del alba del nuevo día, el pobre muchacho, despierto de sus ropas y mal vestido con un criado, llamaba fuertemente á la habitación de la abuela.

Ni todo el poder del mundo bastante para hacerle retroceder de la noche á la mañana, Felicitos se hizo un hombre!

La abuela le llevó á un taller de dorados, donde con su buena fe y diligencia, pronto tuvo un jornal.

Aumentó éste en fuerza de sus trabajos hasta que un anciano y calado Sr. le propuso montar una bica de primera marca.

El nuevo establecimiento abrió al público el día de la inauguración y los operarios veían al honradísimo trabajar cautelosamente nuestra ó table que daría nombre á su casa.

—Se llamará Ntra. Sra. del Rosario.

—No! Llevará el de Ntra. Sra. de la Esperanza.

—¿Qué! se llamará «la honrada»?

—O «La Equidad» y el Trabaja!

Desdán los muchachos del taller tanto que el laborioso poseedor fabrica se regocijaba al ver á Juanita, que había marchado de Buenos Aires, le torturaba el corazón y abnegación.

El día de la inauguración á

Vicente Ferrer... habitante en la... Diego Cucala... ulto el primero

lletido por la... gado al juzgado... as.

ula

en al que cantó... alma que llora.

que el niño redca... racinado en... plicmas no era

le parecía que sa... mo.

extramo de la... da carmesí, en... é a pensar en los... derra.

el niño abandona... fríol Qué gran... lo en casa de la... u'alme!

tanta miseria y... ?—se pregunta... aba con un suspi...

¿Quién ha... melita había sido... la activa plan... icas.

onrado y el buen... sa vida, sacó ade... uérfano desde el... nel «pobre» ma... as cogidas en la... tiempos de Jera... y hargana, cre... la yerba, acómá... ra lucir el palmi... de impúdica so... a de flores y va... entes.

á estas montas... de con descaro a... rio.

bién, como usa... ierno, la abueli... y arrullándola... zarenko, le dijo... e... despacio... de un Sr. arcie... bló: ésta le dió la... ¡Ya lo creo que... vió él aunque la...

aron panecillos... obres!

as blancas entre... riste... y tenía... a trompo nuev... ba la pavana ma...

nta me gustaba... as, mantón con... r de flores en la...

bonita la mamá... o se ha muerto;... pelo rizado, traje... rmas y sombre... rados.

su madre un p... dero.

aturado Felicitos... tido de cardos y... amilde de la plan... nerespó duramas...

¡Español! ¡Español!... rmas de comi... e el niño y le dió... con el sudor de su... un corazón, con...

Juanita aborrecía con toda su alma aquel «intruso» á quien nadie llamó, y la madre le defendía de las brutales liras de la harpa que le llamaba siempre.

«Carátula maldita! Apansa si Felicitos llegara á los diez años, cuando una mañana el despertar oyó el llanto desconsolado de la abuela infeliz.

Era que la misma Juanita había marchado de su casa para no volver. Una tarde mandó recoger al niño á fin de darle esmerada educación y brillante porvenir.

Y así, el niño desandito y hambriento fué arrancado de los brazos de la abuela y transportado á un hotel fustigoso, en el que se lucían mil maravillas.

Pocas veces veía á la mamá Juanita, vestida siempre de rica seda y adornada con pendientes y cadenas de oro.

A él le vestían con magnificencia y sus profesores le enseñaban respetuosamente.

«¿Sofaba Felicitos? No, porque el sueño era muy pesado para ser cierto.

El muchacho iba á cumplir catorce años, y el día de su examen para ingresar en la Escuela de Ingenieros, se preparaba.

El examen resultaba brillante y fatigoso, mamá Juanita daría un espléndido banquete en el hotel, con motivo del fausto acontecimiento.

«Pero... Felicitos no podía olvidar á la abuela, tan pobrecita... tan abandonada de todos.

El convite fué santísimo; demostraba elerta de la abundancia del dinero.

En aquellas expansiones de alegría Juanita ó verdadera, uno de los profesores invitó al niño para relatar un hecho de historia... lo más sencillo.

La criatura se «estortoló» y enmudeció durante un rato sin responder, hasta que la mamá, corejada, le ordenó retirarse, llamándole antes.

«¿Está pido, Carátula! ¿Cuánto lloró el pobrecito aquella trágica noche!

No podía dormir y apenas respirar. Se pasaba agitado, y sin darse cuenta de lo que hacía, se aproximó á las habitaciones de la servidumbre y se echó.

«¿Mas lo hubiera hecho! Entre la burla y vil chascota los chicos relataban la vida y escandalosa hechos de una persona que el niño no hubiera querido oír nombrar.

En las horas del alba del nuevo día el pobre muchacho, desprido de sus sus ropas y mal vestido con las de un criado, llamaba fuertemente en la habitación de la abuela.

No todo el poder del mundo sería bastante para hacerle retroceder! De la noche á la mañana, Felicitos se hizo un hombre!

La abuela le llevó á un taller de carpinteros, donde con su buena fe é inteligencia, pronto tuvo un jornal.

Aumentó éste en fuerza de sus adelantos hasta que un encargo y acudido Sr. le propuso montar una fábrica de primera marca.

El nuevo establecimiento iba á abrirse al público el día de la patrona y los operarios veían al honrado Felicitos trabajar cautelosamente en la máquina ó tabla que daría nombre á la casa.

«¿Se llamará Ntra. Sra. del Pilar? —No! Lloverá el de Ntra. Sra. del Rosario.

«¿Qué se le llamará «la honradez.» —O «La Equidad y el Trabajo.»

Daban los muchachos del taller, en tanto que el laborioso poseedor de la fábrica se recogía al ver á la abuela feliz. Sólo el amarga recuerdo de Juanita, que había marchado á Buenos Aires, le torturaba el corazón.

El día de la inauguración de la fá...

brica de dorados llegó, y los curiosos obreros se asombraron al leer en el tarjetón de la puerta de entrada esta sola palabra:

«CARATULA» Isabel Escandon de Marassi.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos de mañana.—San Crispin, Crispin y Crispiniano mra. Bonifacio cf. y Santa Maria maritir.

CULTOS Cuarenta horas en la Iglesia de Santa Maria.

PASATIEMPOS

Solución á la charada anterior: BOLADO

Solución al Gerolífico anterior: RIBALTA

Charada Si des las todo cerca de tí Y todo llame hoy tu atención, Corre gran riengo, jóven iluso, Tu ardiente, noble y pura pasión. P. P.

De sobremesa En una agencia de criadas: —Deseo colocarme en casa de un hombre sólo.

—Pues tengo una proporción muy buena para tí. —¿Dónde? —En casa de un brigadier.

—No me conviene. Preferiría servir á un teniente.

En una escuela. —El agua—dice el maestro—se encuentra en estado líquido y en estado aeriforme. Ahora bien, Juanito, ¿en cuántos estados se encuentra el agua?

—En casi todos los Estados de Europa.

Laboratorio Químico del Dr. Peset 7, Plaza de San Francisco, 7 VALENCIA

Analizada el agua de pozo que presenta D. Vicente Agostí Bartoll, de Almazora (Castellón), resulta:

Transparente, incolora, inodora, insípida, de reacción ligeramente alcalina y se enturbia bastante por la ebullición. Grado hidrotimétrico=36. Residuo en litro, seco á 180° c.=0'8711 gramo.

Las substancias disueltas en esta agua son, con arreglo á sus cantidades decrecientes, las que siguen: en primer término los carbonatos de cal, sosa y magnesia; en segundo lugar los sulfatos, con predominio del cálcico; luego llegan los cloruros, de sodio en particular; y por fin algo de hierro, faltando casi en absoluto las materias orgánicas.

De todo lo cual se desprende que es buena como potable, pero muy particularmente medicinal en los trastornos digestivos por su relativa abundancia en carbonatos alcalinos y térreos.

Para que así conste, expido esta nota analítica hoy 17 Agosto 1900. V. Peset.

Para comer bien

y barato visiten los forasteros el establecimiento que en la calle de la Trinidad, núm 5, (frente á la posada del Ferrocarril) ha establecido nuestro particular amigo Francisco Ros, donde encontrarán un servicio esmerado.

Una viuda

que ha estado muy acomodada, desea tener dos estudiantes como de familia.

Darán razón en este establecimiento tipográfico.

Información especial

POR TELÉFONO Y TELÉGRAFO (SERVICIO DE LA MAÑANA)

Madrid, 24 —11 m. Choque de vapores en Denia

De Alicante comunican algunos detalles del choque entre dos buques ocurrido en aguas de Denia.

El barco que se fué á pique era el paquebot francés «Saidharie» que se dirigía á Marsella, y fué abordado por el vapor francés también «Mitidjan».

Este hallase fondeado en Alicante, teniendo graves averías.

El choque, que fué tremendo, no pudo ser evitado á causa de la cerrazón, y á los 25 minutos fué á pique el paquebot. El «Mitidjan» solo pudo recoger ocho hombres del «Saidharie», pareciendo ahogados 19.

El primer bote que fué echado al agua y que lo tripulaban cinco hombres se estrelló contra el casco del paquebot, muriendo los cinco.

Los abogados

En la Real Academia de Jurisprudencia se ha celebrado la sesión preparatoria de la asamblea organizada por los letrados, que piden la reforma de la organización de los tribunales, de acuerdo con la proposición de ley que presentó en el Senado el Sr. Montero Ríos.

Unamuno rector

El ministro de Instrucción pública Sr. García Añiz, ha nombrado rector de la Universidad de Salamanca á don Miguel Uamuno. El censtro de aquel centro combate este nombramiento porque quisiera que hubiese recaído en un estudiante de la situación, pero los estudiantes y la opinión lo aplauden.

Como aquí...!!

Los periódicos dicen que muchos oficiales superiores del ejército inglés que han experimentado en el Transvaal ruidosos descabros, tendrán por castigo el retiro y se les reducirá el sueldo á la mitad.

Conferencia telefónica DESDE MADRID

Madrid 24, 6'30 t. El Imparcial

Insiste en que la crisis se ha resuelto con el triunfo en toda la línea de los militares sobre el elemento civil.

La situación por este motivo es grave y cada momento se pone más difícil la situación.

El Liberal

Asegura que la crisis presente nos ha retrotraído á los tiempos bárbaros en que la fuerza sofocaba la razón.

Ahora, según «El Liberal», aun cuando se desee no es fácil que nos molestar, puesto que ellos mismos están convencidos de lo fácil que será el tirarlos.

El Pais

Comenta el hecho de haber sido despedido los reportes que iban á las galerías de Palacio á formar la nota política.

Polavieja de viaje

El Sr. Polavieja ha solicitado un permiso por un año para viajar por el extranjero.

Esto según los políticos significa el total distanciamiento del silvelismo puesto que les abandona en momentos de peligro.

Sagasta á los suyos

El Sr. Sagasta convocará en breve á sus amigos para indicarles la línea

que han de seguir en las próximas Cortes.

Economías

El ministro de la Guerra se propone hacer economías en los cuerpos auxiliares del Ejército.

Ha dicho que en las Armas Generales no es posible hacerlas sin que se resienta la organización.

Para todo

Se ha tomado todo el acuerdo entre los ministros de comunicar todos los asuntos con el Sr. Silvela.

Otra y me limpias

El electo ministro de Marina señor Mozo ha telegrafiado al Sr. Azcárraga diciendo que por motivos de salud renuncia á la cartera.

El Sr. Azcárraga le ha telegrafiado diciéndole que puede tomar el tiempo que necesita para reponerse.

Declaraciones comentadas

El ministro de la Gobernación, que como es sabido pertenece al cuerpo jurídico, ha dicho esta mañana á los periodistas que se ocupa ex profeso de digna que el actual Gobierno representa al militarismo, cuando tales gobiernos se imponen después de haber conquistado muchas corbatas de San Fernando y no ahora que el Ejército está bajo el peso de una gran serie de desgracias.

Comentarios

Entre los políticos ha llamado la atención la carta que el Sr. Pidal ha dirigido al Sr. Ugarte que como es sabido, la opinión señalaba autor de los artículos que contra el Sr. Pidal publicó el «Diario de Barcelona».

Ratificación

El ministro de la Guerra ha repetido que no consultará á nadie el nombramiento de personal y que no tolerará aquellas renuncias que no sean fundadas en motivos.

Ordenancista

Weyler tiene dispuesta una circular ordenando que se reduzca el número de soldados que disfrutan licencia.

Venta de las islas Danesas

De Washington telegrafían que ha quedado pendiente la cuestión de las antillas Danesas por pedir estos siete millones y medio de francos.

Pájaro de cuenta

Telegrafían de Nueva York que se ha fugado el cajero de una casa bancaria llevándose la friolera de tres millones de francos.

Además se han descubierto gran número de documentos falsificados.

La prensa francesa

Los más importantes periódicos de Francia juzgan la crisis última española como atentamente perjudicial á las instituciones.

Añaden que el poder civil ha quedado humillado y que los intereses de la Corona quedan poco garantidos.

Honores á Krüger

Los irlandeses han nombrado una comisión de Diputados para que reciban al presidente del Transvaal, á su regreso á Europa y el manifiesto de bienvenida y felicitación que se le haga en este sentido se traducirá á todos los idiomas para que sea universalmente conocido.

Horrible incendio

Cerca de París ha ocurrido un formidable incendio donde han perecido dos familias.

De viaje

Esta mañana ha salido para Zaragoza el ministro de la Guerra general Linera.

Elogios al Duque

Los romeristas elogian la entereza

del Duque de Tetuán y su prudente conducta en estos momentos.

Se habla de aproximaciones entre el Duque, Romero y Gamazo.

Enfermo

Se encuentra indispuerto el señor Portago.

Reunión

Esta mañana se han reunido en el Hotel Inglés, Parisio y sus amigos. Han cambiado impresiones y se han puesto de acuerdo para lo referente al mitin de Cádiz.

Esta noche salen todos para dicha ciudad.

Ministro militar

«Si se ha de rendir culto á la verdadera presencia del Sr. Ugarte en el ministerio de la Gobernación, con el uniforme de general, produjo mal efecto entre los altos funcionarios que tuvieron que presentarse al nuevo jefe.»

La Tabacalera

Es objeto de muchos comentarios el que las acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos hayan bajado 24 enteros.

Dícese que obeece esta baja á las noticias oficiales publicadas con respecto á las bases que se establecerán para la renovación del contrato.

Uu cadáver

En la playa de Alicante ha aparecido hoy el cadáver de un marino. Identificado ha resultado ser el capitán de un barco existente en aquel puerto.

Sin voto

Con el nombramiento de Subsecretario perdió el Sr. Ugarte su derecho de Diputado á Cortes.

Si no es reeligido no tendrá voto en el Congreso.

Declaraciones de Romero

Ha comenzado diciendo que en Paris se sintió republicano pero que en ante todo amante de su patria y auxiliará á quien crea haga el bien del país.

La forma de Gobierno es para mi secundaria, ha terminado diciendo el Sr. Romero.

Por el balcón

Todos se preguntan y nadie acierta por dónde ha salido del Ministerio, el Sr. Silvela.

La Reina manifestó al Sr. Silvela cuando éste presentó su dimisión el compromiso de continuar en el Gobierno hasta después de las bodas de la Princesa á pesar de lo cual contestó no le era posible seguir en el Ministerio; por cuya razón se cree no irá más allá de las bodas dichas.

DESDE BARCELONA

Barcelona 24 6'30 t. Funerales

Mañana se verificarán en esta ciudad los funerales por el eterno descanso de Martínez Campos.

El «Satrústegui» de la Compañía Transatlántica ha anclado en este puerto sin novedad á bordo.

Durante la travesía ha tenido que capear fuertes temporales que le han causado averías aunque de poca consideración.

Veneno

Los análisis que el Laboratorio municipal ha verificado de los confites que se expenden en las confiterías de esta ciudad, han dado por resultado que contienen sustancias nocivas para la salud.

Precauciones

La guardia civil tiene tomados los principales puntos para evitar que los huelguistas descargadores del puerto molesten ni perturben la tranquilidad de las vías.

Los únicos que trabajan son los «esquirols.»

A. M. Imp. a. c. de V. Bayo.

ANUNCIOS

ALTES GRAN REBAJA

DE PRECIOS



48
COLON
48

Castellón

RELOJES

RELOJERIA Y ÓPTICA

Lentes y gafas de cristal de roca garantizado á 7 pesetas; estuches para los mismos de todas clases á 50 céntimos; cristal ahumado á 50 céntimos, montados al aire á 2 pesetas con estuche, cordones de torsal seda á 25 céntimos.

desde 8 pesetas en adelante y despertadores desde 5 id.
Un completo surtido en cadenas de todas clases y relojes de todas las mejores marcas en toda clase de cajas, repeticiones, cronógrafos contadores, calendarios con fases de la luna y despertadores de bolsillo.
Reloj esquelero de marcha exacta y sólida construcción muy elegante.

EL REGIONAL

DIARIO DE LA TARDE
Últimas noticias y telegramas

Precios de suscripción: En Castellón, al mes, UNA PESETA.
Fuera, TRES PESETAS trimestre.
Anuncios y esquelas á precios convencionales.
Remitidos á 25 céntimos de peseta línea; á los suscriptores á mitad de precio. En primera plana se admiten esquelas hasta las cuatro de la tarde. En segunda y tercera hasta las cinco.

Banco Vitalicio de España

La Previsión y Banco Vitalicio de Cataluña

Compañías de seguros sobre la vida y accidentes, reunidas

GARANTÍAS:

Capital social.....	Ptas. 15.000.000
Reservas	11.002.869'88
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 30 Sept. 1899.	230.681.890 25
Pagado por siniestros, pólizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha.....	16.667.244'40

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—Barce'ona

Delegado en esta provincia, DON M^a NUEL SALVADOR ADELL, Falcó, 8.—Castellón.

GUANO ANCORÁ

DE LA

SOCIEDAD BELGO ALEMANA EN ROSKIN

Agente general en España Alejandro Pik.—Baitén, 17. BARCELONA

Este guano universalmente conocido se recomienda por la pureza y alta graduación de las materias que lo componen y cuya riqueza se garantiza con los análisis de multitud de Cámaras Agrícolas extranjeras y nacionales.—Desconfiar de las imitaciones. Guano G para cereales, remolachas hortalizas, cáñamo maíz, etc. etc.—Guano E, para patatas y toda clase de tubérculos.—Guano W, especial para viñas y árboles frutales, recomendándose eficazmente para las replantaciones é ingertos de vides americanas.

La casa ha preparado asimismo una clase G. ESPECIAL PARA ARROCES y otra clase W. ESPECIAL PARA NARANJOS destinados exclusivamente á estos dos importantes cultivos de las regiones valencianas asegurando á cuantos agricultores las ensayen, un rendimiento en las cosechas, superior al obtenido con el empleo de otros guanos se hayan empleado hasta la fecha.
Depositario en Castellón: F. CAZADOR CARPI.

DINERO

Vicente Gaya Canelles

Única casa autorizada por el Gobierno que paga una contribución anual de pesetas mil para poder facilitar dinero á toda clase de empleados particulares, comerciantes y artesanos en pagas, recibos y letras al precio medio de ocho días vista el uno por ciento para Castellón y toda su provincia. Esta casa debido á la grande economía que hace sus operaciones y la poca garantía que exige, no tiene competencia. Nota: tambien hace operaciones si son importantes y la garantía es sólida á ocho días al 1/2 por 100 para Castellón y toda su provincia.
González Chermá 8 (Castellón) pra.

José Ballester

Médico-oculista



(TORREDA LA GENIA)

Extraespecial y practica todas las operaciones de los ojos.
Cosechas de 10 á 4 tarde.

D. NARCISO DIAZ DE ESCOVAR

Entre las publicadas figura:
«Efigmeras» (colección de Poesías), 4'50 pesetas.
«Malagueñas» (Colección de 900 Cantares), 3 pesetas.
«Curiosidades Malagueñas» (obra histórica), 8 pesetas.
«Memorias Malagueñas», 2 pesetas.
«Compendio de la Historia de la escuela española», 1 peseta.
«Más Cantares», 0'50 pesetas.
«Arte Teatral», 0'40 Ptas.
Los pedidos podrán hacerse al Editor D. A. Alcalde, Zorrilla 2, Málaga remitiendo el importe en sellos de Correos.
A los Sres. Suscriptores á nuestro periódico se hará una rebaja del 25 por 100.

ACADEMIA LLINAS

Situada en el nuevo edificio que ocupa el Colegio de Luis Vives

Valencia, plaza del Principe Alfonso, núm. 8 (Partorro), Valencia

Preparación completa para todas las carreras militares

Director, D. FRANCISCO LLINAS, Comandante de Artillería, con la cooperación competente de otros jefes y oficiales del ejército y profesores de la clase civil en título en la Facultad de Ciencias.

Esta Academia, por razón del Colegio en que se halla instalada, puede admitir alumnos durante todo el año, tanto externos como internos.
En el mismo domicilio se facilitan reglamentos y cuantos informes se requieran acerca de la preparación, así como de las condiciones referentes á los alumnos internos.

LA CORRESPONDENCIA, AL DIRECTOR

SOCIETE SAN GOBAIN

CHAUNI ET CIREY

FUNDADA EN 1855

ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN

ABONO SAN GOBAIN

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.
COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniaco equivalente á fosfatos, 22 á 23 por 100.
Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 25 á 27 por 100.
Sulfato de potasa, 5 á 6 por 100.

ABONO VALENCIANO

CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco, 9 á 10 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 3 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

ABONO VITICOLA

INTENSIVO

Abono completo.

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalentes á fosfatos, 18 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 10 por 100.

Representación en Castellón y provincia: D. Evaristo Montañá, Fábrica, plaza de San Juan, núm. 11. D. Pascual Sagarra, Vall de Vin, San Cristóbal, Parraoal.—Director general en España: D. Cesar Santomé, Catedral de Quito. Nota: El comprador de abonos que no exige una garantía formal y expresa de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses formales el título.

Suscripciones

Castellón, un mes. 1
Fuera, trimestre. 3

Número suelto 5 céntimos

Año VIII.—Núm. 1

Crónica financiera

Durante el mes de Septiembre último la recaudación de la Compañía Arrendataria de Tabacos se elevó á una cantidad de 17.004.671 pesetas céntimos, contra 15.968.331 igual mes del año anterior, restando un aumento en el presente de 1.036.340'15 pesetas.

La mayoría de las provincias contribuido al alza, exceptuando únicamente Cádiz, Valencia y Huelva, cuya recaudación ha bajado respectivamente en 15.25.246 09 y 6.694 45.

Por timbre se ha recaudado en el mes de Septiembre 5.891.519'29 contra 4.954.926'80 del pasado año y un aumento por consiguiente en el presente de 936.592 63 pesetas.

La conversión de las Deudas amortizables continúa su curso. Paralelamente se han presentado para que hasta el presente van presentados 1.200 millones renta 4 por 100, en un total de 4.800 millones.

En Madrid se han presentado para la conversión de las Deudas hipotecarias de Cuba, 309.900 millones de la clase de billetes hipotecarios de Cuba, año 1886 y 280.080 de la clase de 1890. De las obligaciones de Cuba se han presentado con igual valor que los anteriores valores 104.000.000 pesetas, las series A. y B.

La recaudación del Estado por todos conceptos se ha elevado en la primera quincena del corriente á una cifra de pesetas 20.663.000,00, lo que representa una bajada de 116.600 pesetas.

El R. D. porque se establece el régimen fiscal de los azúcares en la provincia de Navarra dice en su artículo 1.º

«Artículo 1.º El impuesto de azúcares, creado por la ley de 1.º de Septiembre de 1899, se establecerá por el Estado de la provincia de Navarra con sujeción al reglamento de 2 de Enero de este año y posteriores, sobre la cantidad de azúcar que se consuma fuera de la provincia, por la Diputación provincial, en virtud de la ley de 16 de Agosto de 1841, sobre el azúcar que se consume en la provincia.

Art. 2.º Se fija por el azúcar 400.000 pesetas anuales el impuesto calculado al consumo probable de los habitantes de la provincia de Navarra.

Art. 3.º La Diputación provincial de Navarra percibirá directamente los fabricantes el impuesto establecido en el artículo anterior, cobrándolo metálico ó pagará á noventa días de la fecha de su pago en las fábricas. Una vez cubierto el impuesto percibirá en la misma forma el producto de impuesto sobre el azúcar que se produzca.

Art. 4.º La Diputación provincial de Navarra podrá establecer en las fábricas la intervención que establece el presente.

Art. 5.º El Gobierno dará cuenta á las Cortes de estas disposiciones. No obstante lo que en el presente Decreto se indica, la intervención, entre las condiciones que se establezcan, entre los fabricantes de esa región.